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■ 本报记者 张承斌

“有了这张小卡片，我们幸福院的
入住老人在助老食堂吃饭就方便多
了！”1月4日，在临清市康庄镇大万村
新型农村幸福院，临清市福韵养老有限
公司总经理张延鹏说。当天中午，到了
助老食堂开饭时间，幸福院里的老人们
前来就餐，这张卡片就成了很多老人免
费就餐的有效证件。

记者注意到，这张卡片的正面印
有“临清市政府购买居家服务证明卡”

字样，反面则标注着持卡人的姓名、性
别、年龄、民族、身份证号码、联系方
式、住址等信息，并附有老人彩色照
片。

为什么要制作这么一张卡片？这
要从助老食堂开放说起。2021年12月
9日，大万村新型农村幸福院助老食堂
迎来开放首日，自此这里就成了很多入
住老人就餐的好去处。助老食堂在满
足幸福院老人就餐的同时，还尽量辐射
周边地区。其中，对在政府购买服务范
围内的老年群体实行免费供餐；对在政

府购买服务范围之外的老人，助老食堂
按不同年龄阶段实行不同程度的优惠，
60岁至69岁老人每餐打七折，70岁至
79 岁老人打五折，80 岁及以上老人打
三折。

助老食堂运营以来，面临一个问
题：就餐的老人有的享受政府购买服
务，有的则不能享受，实际就餐时需要
区别开来，如此一来往往会影响老人的
就餐效率和就餐体验。为有效解决这
一问题，临清市民政局副局长马啸宇想
出了一个办法：为享受政府购买服务的

老人制作专属卡片，吃饭的时候老人们
“亮证就餐”，其他老人凭优惠价格就
餐。这样一来，就餐效率大大提高，老
人们都非常满意。

在幸福院016周转房里，记者见到
了康庄镇西马厂村村民张继超，他于
2021年5月入住幸福院，对于这里的生
活非常满意。每次助老食堂开饭，他都
特别期待：“这是我的证明卡，每次吃饭
我都带着。这张卡虽然看着小，却让我
感受到了党和政府对我们老年人的关
心关爱。”

一张小卡片 助老更方便

■ 文/图 赵宗锋

近年来，我市不少景区和“口袋公
园”增添了城市雕塑，这些雕塑是城市
深厚历史文化底蕴的体现，成为提升

城市品位的有效载体。不过，游客攀
爬雕塑的行为，显然与这些雕塑建造
的初衷格格不入。

爬雕塑、踩草坪、乱涂画……这些
都是文明旅游的“硬伤”，当止。

不文明旅游行为当止

本报讯 （记者 曹天伟） 2021 年
12月30日召开的市委常委会会议，原
则通过了《聊城市关于进一步减轻义
务教育阶段学生作业负担和校外培训
负担的实施方案》。按照方案要求，我
市将大力实施提质培优“七大工程”，
强化学校教育主阵地作用，深化校外
培训机构治理，积极构建教育良好生
态，促进学生全面发展、健康成长。

“七大工程”包括作业质量提升工
程、学校课后服务提升工程、校外培训
机构治理工程、教学质量提升工程、教
师成长工程、“互联网+基础教育”工程
和家校协同育人工程。其中，在作业
质量提升方面，各中小学校要将作业
布置列入学科组集体备课内容，引导
学科教师协商精选。小学一、二年级
不布置家庭书面作业，可在校内适当
安排巩固练习；小学三至六年级书面
作业平均完成时间不超过60分钟；初
中书面作业平均完成时间不超过90分
钟。同时，教师要加强面批讲解和学
情分析，针对作业完成困难学生要做
好指导，严禁作业超过课程标准要求、

只布置不批改、学生自批自改、让家长
批改和要求学生利用手机完成作业等
行为。

在学校课后服务方面，要做到义
务教育阶段公民办学校全覆盖、学生
愿留尽留全覆盖、工作日全覆盖。具
体服务时间由各县（市区）结合实际
弹性确定，一般结束时间不早于当地
正常下班时间。初中学校工作日晚
上可开设自习班，结束时间不得晚于
21:00。同时，各学校要以放学后托管、
初中生晚自习、暑期托管服务为重点，
统筹开展德育、学业辅导、体育锻炼、
美育实践、劳动教育、传统文化教育、
实践创新能力培养等活动，实现学生
体质健康、美育修养、劳动技能“三提
升”。

在校外培训机构治理方面，不再
审批新的面向义务教育阶段学生的学
科类培训机构，不再审批新的面向学
龄前儿童的校外培训机构和面向普通
高中学生的学科类校外培训机构。同
时，国家法定节假日、休息日及寒暑假
一律不得组织学科类培训。

我市划定学生减负“路线图”
实施提质培优“七大工程”

本报讯（记者 张承斌） 1月4日
上午，市残疾人辅助器具服务中心挂
牌成立。

辅助器具对补偿残疾人功能、改
善残疾人生存状况至关重要。“十三
五”以来，我市聚焦重度残疾人和贫困
残疾人，重点解决残疾人最基本、最迫
切的辅助器具需求，共为73992人次残
疾人适配了基本型辅助器具。与此同

时，我市的辅助器具服务工作存在着
服务体系不健全、服务不精准等问题，
距离满足广大残疾群众需求还有一定
距离，构建辅助器具适配服务网络，逐
步提升辅助器具适配服务水平迫在眉
睫。

市残疾人辅助器具服务中心从
2020 年开始筹建，采用引入第三方服
务机构的形式进行建设运营。

全市73992人次残疾人获得辅助器具
本报讯（记者 苑莘） 北京冬奥

会即将举办，中通客车40辆氢燃料客
车被选定为媒体专用车。1月5日一
早，中通客车技术保障团队首批成员
启程奔赴北京冬奥会张家口赛区。

“我们分批出发，21 名技术保障
人员将于 1 月 10 日前全部到位。”首
批出发的带队人员赵振杰介绍，团队
人员来自技术、服务、研发等多个岗
位，将每天两次检查车辆，确保中通
客车零故障服务冬奥会。

此次参与冬奥会后勤保障的 40
辆中通12米新N系氢燃料电池客车，
行驶路线主要是奥运村到崇礼南。

“我们的车辆在低温冷启动、暖风效
果等可靠性、舒适性方面都赢得了奥
组委的青睐。”赵振杰介绍，媒体组对
车辆要求较高，此次被选为媒体专用
车辆，是对中通客车质量的充分肯
定。

2021 年 9 月，服务冬奥会的中通
氢燃料客车通过了包括高压附件低

温试验、底盘附件低温检查试验、低
温冷启动试验、车辆加热性能试验等
在内的各项试验，可实现-35℃正常
启 动 、运 行 ，车 内 温 度 可 保 持 在
15℃。中通客车在接到氢燃料客车
冬奥会订单后，于2021年8月开始准
备冬奥会的服务工作。该公司在零
部件采购及整车设计、生产、调试等
方面严格把关，并为车辆配备了智能
驾驶辅助功能，车辆内部也达到N95
健康座舱标准。

2021 年 12 月 30 日，中通氢燃料
客车结束了在张家口公交线路的试
运营，产品质量得到了张家口公交公
司、奥组委的高度评价。“北京冬奥会
是中通客车第二次与奥运会结缘。
公司为我们准备好了防疫、防寒物
资，虽然可能要在张家口待上两三个
月，但我们将全力以赴，战胜一切困
难和挑战，切实做好各项保障工作。”
临行前，赵振杰代表保障团队作出郑
重承诺。

40辆中通氢燃料客车服务冬奥会
中通客车技术保障团队前往张家口赛区

本报讯（记者 王军豪）1月1日，
在民法典正式施行一周年之际，由东
昌府区委依法治区办、东昌府区司法
局打造的民法典主题长廊在道口铺街
道任堤口村正式落成。该主题长廊长
约百米，共有36块展板、20个案例和60
余个普法知识点，通过“法条+漫画+案
例”的形式让群众看得懂法、学会用
法。

民法典主题长廊主要包括四方面
内容：新时代的人民法典、民法典守护
你我一生、民法典与生活同行、典型案
例。其中，新时代的人民法典板块主
要介绍了民法典颁布的重大意义、民
法典编撰历程、民法典亮点解读；民法

典守护你我一生板块展示了民法典如
何全时空守护公民一生；民法典与生
活同行板块展现了民法典的基本原则
和精神，并介绍了总则、物权、合同、人
格权、婚姻家庭、继承、侵权责任等民
法典各编章知识；典型案例则选取了
婚姻家庭、民间借贷、公民个人隐私保
护等，以案普法，通过案例展示民法典
给群众生活带来的新变化。

东昌府区此次建成的民法典主题
长廊融知识性、趣味性、艺术性于一
体，内容贴近群众实际生产生活，让群
众可以在休闲中了解法治、在参与中
感悟法治，为法治文化建设增添了新
阵地。

东昌府区建成民法典主题长廊

■ 本报记者 孙克峰

有人留言，小区居民盼暖流，热力
公司立即开启供热阀门；

有人求助，房顶大面积渗水，施工
单位迅速对供热管道进行维修；

有人反映，家里暖气不够热，相关
公司随即帮业主清洗过滤网，温度很快
回升。

这三个民生故事是市纪委监委监
督下“保暖流”的微小片段。

自 2021 年 11 月 3 日开始，市纪委
监委对供热领域突出问题进行专项整
治，已解决群众反映问题4067个，成为
支撑“暖流”进万家的强大力量。

群众留言是“大民生”问题

“听说别的小区都供热了，东昌府
区柳园街道孟达德馨园小区却一点动
静也没有。近日突降暴雪，温度骤降，
什么时候能供热呀？”2021年11月7日，

刘女士通过民意直通车热线板块留言
反映。

收到线索，市纪委监委相关派驻组
督促主管部门立即落实。经核实，该小
区由金安热力公司负责供热，由于夏天
检修阀门未开启，导致小区未及时供热。

接到反馈，相关主管部门督促金安
热力立即开阀供热，并为业主留下联系
方式。

这条留言是群众的一个普通诉求，
但背后却是牵涉千家万户的“大民生”
问题。

聊城市现有供热企业 18 家，所有
县（市区）全部实现了热电联产集中供
热，集中供热面积达到6437万平方米，
全市平均集中供热覆盖率70%。其中，
城区供热企业有 6 家，集中供热面积
3490万平方米，965个单位小区、约28.4
万户居民实现集中供热，集中供热覆盖
率约80%。

一直以来，市委、市政府及相关部
门高度重视供热问题。2021年11月3
日，市纪委办公室下发通知，对供热领
域突出问题进行专项整治，剑指供热领
域漠视侵害群众利益问题，以及党员干
部和公职人员监管不力、失职失责，甚
至利用项目建设谋私贪腐等问题。

紧急求助背后监督者在行动

2021年11月15日，聊城城区电大
路安居怡香园小区业主胡女士紧急求
助称，因供热管道漏水，她家房顶大面
积渗水，屋内无法居住。

12345市民热线将工单转派至聊城
市财信投资有限公司办理。物业公司
及时联系施工单位，对该住户供热管道
和因渗水造成脱落的墙皮进行维修。

这个紧急求助是聊城“供热保卫
战”的一个细节。供热保障是一个复杂
系统，市纪委监委在背后构建起强大的
监督网。

专项行动中，市纪委监委紧盯供热
领域群众反映强烈的腐败问题和不正
之风，明确整治重点围绕行业监管、企
业生产经营、民生保障三个方面开展，
并成立7个监督检查组，对综合管理部
门履职尽责情况和供热企业生产经营
情况等进行监督检查。

同时，市纪委监委严肃查处并曝光
党员干部、公职人员和相关工作人员在
供热项目规划审批、建设、经营，以及资
金拨付、补贴申请发放中贪污侵占、截
留挪用、利益输送等腐败问题，持续释

放全面从严信号。

接诉即办解决4067个问题

2021年11月20日，莘县伊园街永
安大厦小区1号楼一位业主拨打12345
市民热线反映，家中仍未供热，希望协
助核实原因，尽快供热。

12345市民热线将工单转派至莘县
热线受理中心。小区物业人员立即前
往查看，发现该户内过滤网堵塞，帮业
主清洗过滤网后，室内温度很快上升。

“设施维修不到位，检查手段不科
学”“漠视群众诉求，相关部门互相推诿
扯皮，无人解决问题”等也是此次专项
整治的内容。

市纪委监委与 12345 市民热线建
立问题线索移送机制，开展“不满意”工
单清零活动。同时，督促相关部门和供
热企业开展自查自纠，排查行业监管、
服务民生等方面的问题，及时督促整改
落实。

市纪委监委党风政风监督室主任
房芳说，自专项整治开展以来，共开展
监督检查59次，发现问题60个，督促整
改56个，各职能部门发挥主体责任，督
促职能科室解决群众反映问题4067个。

暖流背后的监督力量
——市纪委监委开展供热领域突出问题专项整治

1月1日，在高新区九州洼月季公园，游客在攀爬雕塑，颇煞风景

2021年12月31日，学生在展示作品。为迎接北京冬奥会，聊城市第一实验
学校日前举办了“喜迎冬奥”美术绘画作品比赛。 ■ 田柏林 吴建正

画出我心中的冬奥会画出我心中的冬奥会


